

Simposio:

17/4. América Latina y el Caribe: Movimientos Sociales y acción colectiva frente a las violencias.

Las transiciones a la democracia en América Latina quedaron inconclusas. Esto se ha traducido en crisis de credibilidad y confianza en las instituciones y partidos políticos agravadas por la corrupción, impunidad y violación sistemática de los derechos humanos. En el nivel económico, el neoliberalismo ha constreñido sustancialmente la función social del Estado reduciendo a millones de personas a la pobreza. Estos procesos han generado y sustentan diferentes formas de violencia de Estado y violencia social. Como respuesta a la erosión democrática y el neoliberalismo surgen con pujanza diversos Movimientos Sociales. ¿Qué proyectos alternativos están presentando dichos Movimientos en América Latina para construir las utopías del horizonte futuro? ¿Qué experiencias y políticas aplicadas para revertir las violencias propias de la región pueden identificarse? ¿Qué desarrollos teóricos para analizarlas y proponer soluciones adecuadas a las características de la región se han propuesto? En este sentido, el objetivo del presente simposio es reflexionar acerca de los rasgos comunes y las particularidades de las diferentes formas de violencias de Estado y violencia social (violencia estructural, cultural y simbólica) y las formas de resistencia protagonizadas por movimientos y organizaciones sociales en la región. Se privilegiarán los trabajos que atiendan las siguientes dimensiones temáticas: a) Propuestas de los Movimientos Sociales frente a la violencia de Estado y violencia social; b) Construcción de discursos simbólicos alternativos al discurso oficial dominante (incluye a las expresiones culturales y artísticas que producen significados a partir de la transmisión de mensajes y valores).

Alejandro Álvarez Martínez – Universidad Pedagógica Nacional

aalvarez@upn.mx

Laura Loeza Reyes – Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, UNAM

lrl.f50@gmail.com